

Процессы интеграции в сфере экономики и безопасности Союзного государства

*Чэнь Е, асп. БГУ,
науч. рук. проф. Русакович А. В., д-р ист. наук*

Как политическая, экономическая и военно-политическая интеграционная организация, Союзное государство способствует развитию сотрудничества и интеграции Беларуси и России. В ноябре 2021 г. процессы интеграции Союзного государства вступили в новый этап после подписания Декрета о реализации основных направлений договора Союзного государства и 28 союзных программ, утверждения новой Военной доктрины.

Беларусь и Россия активно взаимодействуют в экономической сфере для укрепления суверенитета и экономической системы, в том числе в контексте противодействия санкциям Запада. Например, в ходе 9-го форума регионов России и Беларуси представители предприятий обеих стран подписали 11 соглашений о деловом сотрудничестве на сумму около 65 млрд российских рублей. Обе страны также развивают импортозамещение, противодействуя тем самым западным санкциям. По состоянию на сентябрь 2022 г. количество совместных российско-белорусских проектов в области импортозамещения увеличилось до 20, при этом Россия выделила 2 млрд долларов США на поддержку таких проектов, а в октябре Министерство финансов РФ объявило об обсуждении вопроса о создании механизма взаимного признания эмиссионных документов. Поскольку реализация 28 союзных программ выполнена почти на 50%, Беларусь и Россия также обсуждают формирование нового интеграционного пакета, реализация которого начнется в 2024 г. [2]. Во время Петербургского экономического форума банки двух государств обсудили вопросы сотрудничества для обеспечения продовольственной безопасности в обеих странах. Центральный банк РФ и Национальный банк Беларуси активно взаимодействуют по вопросам гармонизации денежно-кредитной политики, унификации системы банковского надзора и увеличения объемов финансирования проектов в сфере торговли.

Беларусь и Россия в рамках Союзного государства активно сотрудничают по вопросам региональной безопасности. В начале 2022 г. были проведены совместные военные учения «Союзная решимость-2022», в ходе которых отработаны необходимые меры для обеспечения безопасности обеих стран и укрепления общего оборонного пространства. В июне 2022 г. на переговорах в Санкт-Петербурге руководители двух стран обсудили вопросы безопасности Союзного государства, передачу ракетного комплекса «Искандер-М» белорусской стороне. В августе Министерство обороны Беларуси объявило об участии своих военнослужащих в военных учениях «Восток-2022» в сентябре в России.

В октябре 2022 г. белорусский президент А. Лукашенко заявил, что на территории Беларуси будет развернута региональная группировка войск двух стран с целью противодействия военным угрозам со стороны Украины, Польши, НАТО и других стран. 17 октября 2022 г. министр обороны Беларуси В. Хренин подчеркнул, что российско-белорусская региональная группировка войск приступила к выполнению задач по защите Союзного государства. Российская составляющая группировки будет насчитывать до девяти тысяч человек, около 170 танков, порядка 200 боевых бронированных машин, 100 орудий и минометов [3]. 26 октября 2022 г. в ходе заседания комиссии Парламентского собрания Союза Беларуси и России по безопасности и обороне представители двух сторон предоставили информацию о ходе работы по подготовке союзных программ в сфере безопасности и обороны со сроком реализации на период 2023–2026 гг. и обсудили проект программы «Развитие пограничной безопасности Союзного государства» на период 2023–2027 гг. [4].

Таким образом, на современном этапе развитие Союзного государства характеризуется активизацией сотрудничества и интеграцией в сфере экономики, безопасности, внешней политики.

Литература

1. Россия и Беларусь: как компании союзных стран строят новую экономическую реальность [Электронный ресурс] // RGRU Новости. – 6 июля 2022 г. – Режим доступа: <https://rg.ru/2022/07/06/rossiia-i-belarus-kak-kompanii-soiuznyh-stran-stroiat-novuiu-ekonomicheskuiu-realnost.html>. – Дата доступа: 10.11.2022.
2. Минск и Москва разработают новый пакет программ по интеграции [Электронный ресурс] // Eadaily. – 25 октября 2022 г. – Режим доступа: <https://eadaily.com/ru/news/2022/10/25/minsk-i-moskva-razrabotayut-novyy-paket-programm-po-integracii>. – Дата доступа: 10.11.2022.
3. Региональные войска начали выполнять задачи по защите Союзного государства [Электронный ресурс] // РИА Новости. – 17 октября 2022 г. – Режим доступа: <https://ria.ru/20221017/zadachi-1824629369.html>. – Дата доступа: 10.11.2022.
4. Депутаты поддержали предложения по подготовке новых программ Союзного государства в сфере обороны и безопасности [Электронный ресурс] // Парламентское собрание Союза Беларуси и России. – 26 октября 2022 г. – Режим доступа: <https://belrus.ru/info/deputaty-podderzhali-predlozheniya-po-podgotovke-novykh-programm-soyuznogo-gosudarstva-v-sfere-oborony-i-bezopasnosti/>. – Дата доступа: 10.11.2022.